

lagi dengan harus disediakannya penunjang kegiatan yang bersifat internasional akibat pertumbuhan industri di pinggiran kota tersebut. Pembangunan *office building, shopping mall, apartement* dan sebagainya di daerah pusat kota jelas akan merubah bentuk dan struktur pusat kota yang sudah ada.

Perkembangan permukiman kota Yogyakarta sejak akhir abad ke-19 cenderung menjadi semakin plural sebagai akibat dari semakin banyaknya orang-rang asing yang tinggal di kota Yogyakarta. Selain orang Cina, orang-orang Belanda dan orang Barat lainnya juga banyak yang tinggal di kota ini². Mereka itu adalah para pejabat pemerintah Belanda, para pengusaha perkebunan, atau pengusaha lainnya. Selain orang-orang asing, orang-orang Indonesia dari suku-suku lainnya juga mulai datang untuk tinggal di tempat ini. Seperti halnya penduduk di kota-kota kolonial, warga kota Yogyakarta pada akhirnya juga dapat dibedakan atas tiga golongan penduduk, yaitu Golongan Orang Eropa, golongan Orang Asing Timur dan golongan Orang Bumi Putra.

Dilaporkan bahwa penduduk di Yogyakarta keseluruhan pada tahun 1900-1930 disebutkan sebagai berikut:

² Djoko Suryo "Penduduk dan Perkembangan Kota Yogyakarta 1900-1990," disampaikan pada *The First International Conference on Urban History*. Surabaya, 2004, 6.

sehari-hari. Namun dugaan tersebut hanyalah anggapan yang kurang kuat buktinya. Kenyataannya di antara sifat atau karakter kehidupan kota tersebut masyarakat tidak mengalami kesulitan untuk melaksanakan kewajiban dan memperoleh haknya.

Manusia pada hekekatnya memiliki keterbatasan dan ketergantungan dengan sesama manusia lainnya. Oleh karena itu, manusia disebut sebagai makhluk sosial. Manusia bekerja sama tidak terbatas hanya pada lingkungan dekatnya, tetapi juga dapat meluas dalam pergaulan yang melampaui tempat tinggalnya. Di daerah perkotaan, biasa terjalin kerjasama antara satu orang dengan tetangganya, masyarakat sekitar, maupun dengan wilayah di luar kota tempat tinggalnya. Kerjasama antar berbagai pihak dapat terwujud antara lain karena adanya beberapa faktor berikut:

1. Adanya persamaan tujuan.
2. Adanya perasaan bahwa yang satu merupakan bagian dari yang lain.
3. Adanya pengakuan persamaan derajat, hak dan kewajiban.

Masyarakat kota sebagai masyarakat heterogen menyebabkan mereka dapat menjalin kerjasama dalam berbagai bidang, seperti bidang sosial, ekonomi, keagamaan dan lain-lain. Dari awal abad ke-20 di Kauman banyak tumbuh dan berkembang organisasi kemasyarakatan. Tumbuh dan berkembangnya organisasi-organisasi tersebut menunjukkan adanya dinamika yang terjadi pada masyarakat Kauman. Di antara organisasi yang muncul dan berkembang di Kauman pada rentang waktu abad ke-20, yaitu:

sebuah organisasi yang bernama "MUHAMMADIYAH". Organisasi baru ini diajukan pengesahannya pada tanggal 20 Desember 1912 dengan mengirim "Statuten Muhammadiyah" (Anggaran Dasar Muhammadiyah yang pertama, tahun 1912), yang kemudian baru disahkan oleh Gubernur Jenderal Belanda pada 22 Agustus 1914⁷. Dalam "Statuten Muhammadiyah" yang pertama itu, tanggal resmi yang diajukan ialah tanggal Miladiyah yaitu 18 November 1912, tidak mencantumkan tanggal Hijriyah.

Kepeloporan pembaruan Kyai Dahlan yang menjadi tonggak berdirinya Muhammadiyah juga ditunjukkan dengan merintis gerakan perempuan 'Aisyiyah tahun 1917⁸, yang ide dasarnya dari pandangan Kyai agar perempuan muslim tidak hanya berada di dalam rumah, tetapi harus giat di masyarakat dan secara khusus menanamkan ajaran Islam serta memajukan kehidupan kaum perempuan. Langkah pembaruan ini yang membedakan Kyai Dahlan dari pembaru Islam lain, yang tidak dilakukan oleh Afghani, Abduh, Ahmad Khan, dan lain-lain. Perintisan ini menunjukkan sikap dan visi Islam yang luas dari Kyai Dahlan mengenai posisi dan peran perempuan, yang lahir dari pemahamannya yang cerdas dan bersemangat tajdid, padahal Kyai dari Kauman ini tidak bersentuhan dengan ide atau gerakan "*feminisme*" seperti berkembang sekarang ini.

⁷ Ahmad Sarwono bin Zahir, Shofrotum binti Husein al- Aydrus, *K.H.R.Ng. Ahmad Dahlan Pembaharu, Pemersatu dan Pemelihara Tradisi Islam* (Yogyakarta: Penerbit Mitra Pustaka Nurani, 2013), 92.

⁸ Tim Penyusun, *Profil Satu Abad Muhammadiyah*, 62. Ini agakny berbeda dengan yang di tulis oleh Abdul Munir Mulkhan, yang menyebutkan berdirinya Aisyiysh pada tahun 1922, lihat pada Abdul Munir Mulkhan, *Kyai Ahmad Dahlan: Jejak Pembaharuan Sosial dan Kemanusiaan* (Jakarta: Penerbit Buku Kompas, 2010), 273.

Artinya, betapa majunya pemikiran Kyai Dahlan yang kemudian melahirkan Muhammadiyah sebagai gerakan Islam murni yang berkemajuan.

Kelahiran Muhammadiyah dengan gagasan-gagasan cerdas dan pembaruan dari pendirinya, Kyai Haji Ahmad Dahlan, didorong oleh dan atas pergumulannya dalam menghadapi kenyataan hidup umat Islam dan masyarakat Indonesia kala itu, yang juga menjadi tantangan untuk dihadapi dan dipecahkan. Adapun faktor-faktor yang menjadi pendorong lahirnya Muhammadiyah ialah antara lain:

- a. Umat Islam tidak memegang teguh tuntunan Al-Quran dan Sunnah Nabi, sehingga menyebabkan merajalelanya *syirik*, *bid'ah*, dan *khurafat*, yang mengakibatkan umat Islam tidak merupakan golongan yang terhormat dalam masyarakat, demikian pula agama Islam tidak memancarkan sinar kemurniannya lagi;
- b. Ketiadaan persatuan dan kesatuan di antara umat Islam, akibat dari tidak tegaknya *ukhuwah Islamiyah* serta ketiadaan suatu organisasi yang kuat;
- c. Kegagalan dari sebagian lembaga-lembaga pendidikan Islam dalam memproduksi kader-kader Islam, karena tidak lagi dapat memenuhi tuntutan zaman;
- d. Umat Islam kebanyakan hidup dalam alam fanatisme yang sempit, bertaklid buta serta berpikir secara dogmatis, berada dalam konservatisme, formalisme, dan tradisionalisme;

tersebut dikembangkan melalui proses panjang dalam akar sejarah yang dilaluinya. Berawal dari aliran pencak sitat Banjaran di Pesantren Binorong Banjarnegara pada tahun 1872, aliran ini kemudian berkembang menjadi perguruan seni bela diri di Kauman Yogyakarta karena perpindahan guru (pendekarnya), yaitu KH. Busyro Syuhada, akibat gerakan perlawanan bersenjata yang dilakukannya sehingga ia menjadi sasaran penangkapan yang dilakukan rezim kolonial Belanda. Di Kauman inilah pendekar KH. Busyro Syuhada mendapatkan murid-murid yang tangguh dan sanggup mewarisi keahliannya dalam seni pencak silat¹⁰.

Perguruan seni pencak silat ini didirikan pada tahun 1925 dan diberi nama Perguruan Cik Kauman yang dipimpin langsung oleh Pendekar M.A. Wahib dan Pendekar A. Dimiyati, yaitu dua orang murid yang tangguh dari KH. Busyro Syuhada¹¹. Perguruan ini memiliki landasan agama dan kebangsaan yang kuat. Perguruan ini menegaskan seluruh pengikutnya untuk bebas dari syirik (menyekutukan Tuhan) dan mengabdikan perguruan untuk perjuangan agama dan bangsa. Perguruan Cik Kauman banyak melahirkan pendekar-pendekar muda yang akhirnya mengembangkan cabang perguruan untuk memperluas jangkauan yang lebih luas dengan nama Perguruan Seranoman pada tahun 1930.

¹⁰ Website Resmi Muhammadiyah, "Sejarah Tapak Suci" dalam <http://www.muhammadiyah.or.id/id/content-86-det-tapak-suci.html>, (18 Maret 2015)

¹¹ Ahmad Adaby Darban, *Sejarah Kauman: Menguak Identitas Kampung Muhammadiyah*, (Yogyakarta: Suara Muhammadiyah, 2011), 72.

Perkembangan kedua perguruan ini semakin hari semakin pesat dengan penambahan murid yang cukup banyak. Murid-murid dari perguruan ini kemudian banyak menjadi anggota Laskar Angkatan Perang Sabil (APS) untuk melawan penjajah, dan banyak yang gugur dalam perlawanan bersenjata. Lahirnya pendekar-pendekar muda basil didikan perguruan Ci Kauman dan Seranoman memungkinkan untuk mendirikan perguruan- perguruan baru, yang di antaranya ialah Perguruan Kasegu pada tahun 1951. Atas desakan murid-murid dari Perguruan Kasegu inilah inisiatif untuk menggabungkan semua perguruan silat yang sealiran dimulai. Seluruh perangkat organisasional dipersiapkan, dan akhirnya disepakati untuk menggabungkan kembali kekuatan-kekuatan perguruan yang terserak ke dalam satu kekuatan perguruan, yaitu mendirikan Perguruan Tapak Suci pada tanggal 31 Juli 1960 yang merupakan keberlanjutan sejarah dari perguruan-perguruan sebelumnya¹².

Pada perkembangan selanjutnya, Perguruan Tapak Suci yang berkedudukan di Yogyakarta akhirnya berkembang di Yogyakarta dan daerah- daerah lainnya. Setelah meletusnya pemberontakan G30 S/PKI, pada tahun 1966 diselenggarakan Konferensi Nasional I Tapak Suci yang dihadiri oleh para utusan Perguruan Tapak Suci yang tersebar di berbagai daerah di Indonesia. Pada saat itulah berhasil dirumuskan pemantapan organisasi secara nasional, dan Perguruan Tapak Suci dikembangkan lagi

¹² <http://www.muhammadiyah.or.id/id/content-86-det-tapak-suci.html>, diakses pada 18 Maret 2015.

Fatmah meninggal, ia menikah lagi dengan seorang wanita pengusaha dari Yogyakarta bernama Mursilah. Pernikahan ini dikaruniai tiga orang anak. Ki Bagus kemudian menikah lagi dengan Siti Fatimah (juga seorang pengusaha) setelah istri keduanya meninggal. Dari istri ketiga ini ia memperoleh lima anak¹⁹.

Sekolahnya tidak lebih dari sekolah rakyat (sekarang SD) ditambah mengaji dan besar di pesantren. Namun, berkat kerajinan dan ketekunan mempelajari kitab-kitab terkenal akhirnya ia menjadi orang alim, mubaligh dan pemimpin umat. Ia merupakan pemimpin Muhammadiyah yang besar andilnya dalam penyusunan Muqadimah UUD 1945, karena ia termasuk anggota Panitia Persiapan Kemerdekaan Indonesia (PPKI). Peran Ki Bagus sangat besar dalam perumusan Muqadimah UUD 1945 dengan memberikan landasan ketuhanan, kemanusiaan, keberadaban, dan keadilan. Pokok-pokok pikirannya dengan memberikan landasan-landasan itu disetujui oleh semua anggota PPKI.

Secara formal, selain kegiatan tabligh, Ki Bagus pernah menjadi Ketua Majelis Tabligh (1922), Ketua Majelis Tarjih, anggota Komisi MPM *Hoofdbestuur* Muhammadiyah (1926), dan Ketua PP Muhammadiyah (1942-1953). Ki Bagus juga sangat produktif dalam menuliskan buah pikirannya. Buku karyanya antara lain *Islam sebagai Dasar Negara dan Achlaq Pemimpin*. Karya-karyanya yang lain yaitu *Risalah Katresnan Djati* (1935), *Poestaka Hadi* (1936), *Poestaka Islam* (1940), *Poestaka*

¹⁹ <http://www.muhammadiyah.or.id/id/content-160-det-ki-bagus-hadikusuma.html> diakses pada 18 Maret 2015.

